
Castro, Marlen,  “Entre acuerdos y reproches eligen terna indígena para delegado de la 
Conadepi”, La Jornada Guerrero, Guerrero, 12 de octubre, 2007. 
 

Dirección electrónica: 

http://www.lajornadaguerrero.com.mx/2007/10/12/index.php?section=sociedad&article
=012n1soc 
 

Desacuerdos y desencuentros se originaron este día en la Convención Estatal Indígena 

en la que autoridades comunitarias y organizaciones representativas de las cuatro etnias 

reconocidas, además de los afromexicanos, propusieron la terna de la cual será elegido 

por parte de las oficinas centrales de la Comisión Nacional para el Desarrollo de los 

Pueblos Indígenas (Conadepi) al próximo delegado de esta oficina en la entidad. 

De acuerdo con los organizadores de la Convención, lograron reunirse en un salón de 

usos múltiples en esta ciudad 256 ciudadanos, 126 autoridades de los pueblos indígenas 

y 41 organizaciones se eligió la terna de candidatos: Guillermo Álvarez Nicanor, de los 

pueblos nahua; Marta Sánchez Néstor, de los amuzgos y Sabás Aburto Espinobarros, de 

los me’phaa. 

Sobre este procedimiento de elección del delegado, un grupo de indígenas de varios 

pueblos y organizaciones, entre ellos Amador Cortés Robledo, Yolanda Matías García y 

Gelacio Gatica, plantearon cuando estaba en su apogeo la discusión de quiénes estarían 

en esta terna, que esta convención no era representativa de los pueblos indígenas, pues 

quienes estaban aquí eran las organizaciones afines al poder. 

Dijeron que una verdadera consulta debía partir de abajo, de las propias comunidades, 

no de la institución, y de las organizaciones hacia las comunidades. 

En todo caso, señalaron, esta es una más de las propuestas que habrá y que tendrán que 

ser sometidas a consenso, pero no la determinante para elegir al próximo delegado. 

Para ellos, dijeron, la Convención no tenía validez porque no había una verdadera 

representación, por lo que no avalaron la terna. Esto ocurrió cerca de las 18:00 horas, 

ocho después de iniciado el encuentro. 



Mucho antes, cuando aún empezaba a mencionarse los nombres de los que quedarían en 

la terna, unas seis organizaciones se retiraron de la asamblea, al darse cuenta de que 

habría mayoriteo. 

Se retiraron la Unorca, el Consejo Supremo de los Pueblos de Filo Mayor, la Unión 

Regional de Ejidos de la Costa Chica, el Fondo Regional Amuzgo, el Fondo Regional 

de Mujeres en Desarrollo y la comunidad Arroyo Guacamaya. 

Los pueblos indígenas que participaron en la elección de la terna también decidieron 

que la propuesta se hará llegar este mismo miércoles a oficinas centrales y que en siete 

días se debía tomar protesta a quien resultara elegido. 

José Chimal García, director de la Coordinación de Delegaciones, declaró en los últimos 

momentos de la Convención que en las oficinas centrales se analizará si los candidatos 

propuestos en la terna cumplen con el perfil establecido y entonces se decidirá quién 

queda como delegado, si es que se cumple con esos requisitos. 

Casi al final arribó el diputado local del PRD de origen Na´savi, Felipe Ortiz 

Montealegre, quien en entrevista consideró que quizá la Convención no era todo lo 

representativa que debía ser, pero que el ensayo fue interesante e importante para los 

grupos indígenas pues de todos los estados de la República era el único que decidiría 

quién será el delegado. 

Señaló que el Convenio 169 de la ONU y el artículo segundo de la Constitución Política 

del país señalan que los pueblos indígenas deben ser consultados sobre las políticas 

públicas que les atañe y que con base en eso la experiencia de la Convención había sido 

enriquecedora. 

Álvarez Nicanor es del Consejo de Pueblos Nahuas del Alto Balsas y su profesión es 

contador público; Martha de Jesús es de la Asamblea Nacional Indígena Plural por la 

Autonomía (Anipa), –de donde surgió el anterior delegado –y Sabás Aburto, de 

profesión ingeniero, es de la Coordinadora Regional de la Policía Comunitaria de San 

Luis Acatlán. 

 


